



Reflexiones desde Tierra Santa: Una Navidad diferente



En su mensaje de fin de año, Sami El-Yousef, Director Ejecutivo del Patriarcado latino de Jerusalén, comparte sus reflexiones sobre la Navidad en Tierra Santa: tras la oscuridad del conflicto, la Navidad se convierte ahora en un signo de esperanza renovada para el renacimiento de la justicia y la paz para todos.

En particular, Sami El-Yousef escribió: «Cuando se declaró el alto el fuego en Gaza hace unos dos meses, había una gran esperanza de que la guerra terminara y estuviéramos en camino hacia una resolución pacífica (...).».

Sami continúa explicando cómo la comunidad local está comprometida activamente a seguir viviendo, sostenida por la esperanza: «A pesar de la situación relativamente sombría sobre el terreno, hay lugar para la esperanza si consideramos el trabajo en el que estamos involucrados. Nuestros hermanos y hermanas religiosos nunca han estado más ocupados difundiendo la fe, ya sea a través de una vida parroquial activa y actividades que involucran a los fieles de todas las edades o a través de programas más estructurados ofrecidos a través del centro de formación espiritual y el centro combinado familiar y de Bailasan, o a través de las oficinas de catequesis y liturgia. Solo la formación en la fe, ya sea formal o informal, ayudará a nuestra gente a desarrollar la esperanza necesaria para poder seguir viviendo en nuestra región asolada por el conflicto. Las visitas a varias escuelas donde el conjunto de valores cristianos se filtra a nuestros 19 000 estudiantes en toda la región, atendidos por 44 escuelas, con la experiencia interreligiosa vivida donde el diálogo, la tolerancia, la coexistencia y el perdón son los valores clave (...).» Asimismo, el patriarca Pizzaballa ha brindado una importante ayuda práctica: «También merece una mención especial la decisión de Su Beatitud el cardenal Pizzaballa de condonar millones de dólares en deudas de matrícula acumuladas en todos los estudiantes de nuestras escuelas en el espíritu del año jubilar, brindando

alivio a miles de familias necesitadas. Sin duda, colectivamente, estamos marcando una gran diferencia a través de nuestro pilar educativo para hacer de Tierra Santa un lugar mejor para toda su gente (...)».

Por último, Sami da testimonio de la alegría del pueblo ante el nacimiento de Jesús, el Príncipe de la Paz: «¡Esta Navidad es ciertamente diferente! Por primera vez desde 2022, los árboles de Navidad vuelven a encenderse en las plazas principales de la mayoría de las ciudades, pueblos y aldeas. Los mercados navideños están surgiendo en casi todas partes, así como conciertos y espectáculos. ¡Incluso hay un árbol de Navidad decorado en la parroquia de la Sagrada Familia en Gaza! El espíritu navideño ciertamente ha vuelto. Vemos pequeños grupos de peregrinos que regresan para mostrar su solidaridad y experimentar el encanto de los Santos Lugares y fortalecer su fe. La rueda económica en Cisjordania está empezando a moverse de nuevo. Aunque todo el mundo siente que será un camino largo y difícil, hay esperanza de que la temporada navideña traiga su propia magia a nuestro pueblo, que sufre. Nuestras oraciones continúan para que la rueda que empezó a girar conduzca a una paz real, tan necesaria para todas las personas que viven en esta Tierra Santa y la consideran su verdadero hogar, ya sean musulmanes, judíos o cristianos».

A modo de conclusión, Sami El-Yousef comparte sus mejores deseos: «Por favor, acepten mis más cálidos deseos para una feliz Navidad y un próspero Año Nuevo. ¡Que 2026 sea el año que realmente traduzca la magia de esta época en una justicia y paz duraderas!».

Livia Passalacqua

(Diciembre de 2025)